

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 25 de agosto de 1916

NÚM. 376

MAS SOBRE EL VETO

No es sino con gran dolor que hemos leído el artículo que don Leonidas Pacheco, abogado costarricense y apoderado del doctor Greulich en el negocio del petróleo, y a más diputado al Congreso, publica en «La Información» del 23 de los corrientes tratando de censurar al presidente de la República por su dualidad en el contrato celebrado con Mr. Greulich para la explotación del petróleo.

Ya hemos dicho que el señor González Flores, al celebrar el referido contrato, lo hizo con calidad «ad referendum», y que lejos de constituir para él un acto censurable al vetarlo, lo coloca en una situación enviable, ya que sacrificando su vanidad en aras del bienestar público ejerce un derecho y cumple con una obligación.

El contrato con el doctor Greulich ni es ley de la República, que para serlo le falta la sanción ejecutiva, ni es el más favorable para el país, y si cuando se suscribió parecía convenir a los intereses nacionales, por no haberse presentado otro, en el transcurso de los debates, se notó el error, y el señor presidente, reconociéndolo así, quiso defender, como lo hace con el veto, los intereses de los costarricenses, de los cuales como administrador que es, está obligado a manejarlos con pulcritud y honradez.

No vemos en la actitud del señor Presidente ni el deseo de perjudicar a una Compañía que si ha hecho gastos son voluntarios y anticipándose a toda probabilidad de éxito, ni la idea de contratar con determinada persona. Vemos en él al gobernante consciente, celoso del cumplimiento de su deber, no únicamente de presidente de la República sino de costarricense que no quiere vender sus riquezas por un plato de lentejas.

Entre tanto, el señor Pacheco, más que un hijo de esta noble cuanto desgraciada tierra, más que costarricense, se ha tornado en defensor de una Compañía americana, cuyo representante en Costa Rica nos amenaza hasta con una reclamación diplomática.

Si el señor González Flores, como costarricense, como abogado, y, más que nada, como presidente de la República, hubiese observado otra actitud, sacrificando al país, habría merecido de parte del señor Pacheco elogios, pero habría perdido a la faz de sus conciudadanos la hombría de bien que en estos momentos se le reconoce.

Confesar el error que se padece al ejecutar una acción y procurar repararlo, es cosa que a nadie desdora, y eso es lo que ha hecho don Alfredo González Flores en la cuestión del petróleo, sacrificando su propia vanidad a los intereses nacionales y el deber de los costarricenses es el de agradecer tan noble como meritoria acción.

Indigno habría sido dejar pasar, a sabiendas, ese error, tan sólo por un rasgo de orgullo al no querer confesar ingenuamente una equivocación muy común en los mortales.

La patria antes que todo y quienes se desviven por su prosperidad merecerán siempre respeto y profunda adhesión.

No quiere esto decir que «El Correo de la Costa» acepte todo lo que emana de los hombres que gobiernan, porque no es una publicación destinada a defender determinado grupo, pero si está llamada a velar por los intereses de Costa Rica y todo lo que contribuya a desarrollarlos encontrará en esta hoja decidido apoyo.

A Damocles padre

Capitán ausente.

Hasta hoy puedo darle cumplida respuesta.

Ignoro lo que pasó en esa nueva ciudad, sin perjuicio de que las brujas de aquí contaron el suceso en desmentición de lo que U. me relata.

Quiero, antes de todo, hacer presente a U., en honor a los telegrafistas valientes, que solamente de Santa Cruz, Frontera, Filadelfia, Bolsón y Liberia no recibí, al pie, como lo pedía, respuesta fiel. Obtuve 14 respuestas que no fueron suficientes para que el señor ministro diera el fallo de ley.

«Aún había felipes de por medio...!»

Las negativas eran la mejor prueba.

Sabemos, también, por conducto de las que vuelan, que anda... anda... en San José...

Usted muy bien sabe, amigo, hijo de Adán—por la sentencia aquella del Paraíso terrenal—que «el que llora mama». Cuatro lágrimas valen más que un gesto.

¿No sabe U. que Toño es diputado y que, en estrecho abrazo, se «fué lo uno por el otro»? Este Toñito lo sostiene, créamelo y no vale que el otro diputado—el otro hijo de Adán—brinque y salte: Toño lo sacará... de una o de otra manera—garante? Dígalo el tintero...

Suyo afectísimo

Damocles hijo

Cañas, 22 de agosto de 1916.

Intento de robo

Los hijos de Caco visitaron en noches pasadas el establecimiento «La Primorosa» de nuestro buen amigo don Sarkis M. Brais, con ánimo de forjarse de mercaderías, cerca de la media noche del miércoles. Creyendo los amigos de lo ageno que Brais estaba entregado en brazos de Morfeo, penetraron con sigilo en la tienda, pero con tan mala suerte que el dueño los sintió y, arma en mano, salió a disputar la presa a los nocturnos visitantes, quienes al verse sorprendidos pusieron pies en polvorosa, dejando cuanto habían alistado para llevarse.

Leopoldo Peña

Rebolledo

† en San José el 23 de agosto de 1916

Ayer se nos informó que en la tarde del día anterior había muerto repentinamente nuestro antiguo amigo don Leopoldo Peña Rebolledo.

Originario de Colombia vino a esta República hace muchos años y aquí contrajo matrimonio y fundó su hogar. Adoptó nuestra ciudadanía y sirvió varios puestos públicos de alguna importancia, con honradez.

El infortunio lo persiguió sin descanso en la lucha por la vida, y nos hizo añazar nuestra amistad, que perduró a despecho del tiempo y de la distancia.

Su corazón siempre estuvo abierto para aliviar las desgracias, y en medio de su pobreza prodigó beneficios a los necesitados.

Su muerte nos ha impresionado hondamente, y ya que no otra cosa, enviamos a su viuda y deudos la expresión más sentida de nuestra condolencia.

Fallecimiento

Nos ha llegado la dolorosa noticia de la muerte del padre del estimado amigo doctor Fallas, acaecida en San Ramón.

Los vínculos de gran amistad que nos ligan al ilustrado doctor y el cariño que por él sentimos en Puntarenas, nos hacen sentir a su igual la pena que lo aflige.

Reciban, pues, el amigo Fallas y su distinguida familia las manifestaciones de condolencia de «El Correo de la Costa»

Crespina Oriental

Todas las boticas a venden

El viaje del Dr. Iriás

Interrogamos ayer a varios pasajeros llegados de Nicaragua en el vapor «City of Pará» y todos estuvieron contestes en que el recibimiento que le hicieron los elementos del partido liberal, en Corinto, fué sencillamente grandioso.

Numerosas señoras poseídas del mayor entusiasmo aclamaron al caudillo popular, entregándole coronas de flores.

La orden de expulsión le fué comunicada al doctor Iriás en el hotel «Lupone», donde se hospedaba, por el comandante del puerto. Permaneció cinco horas en el hotel y después de conferenciar con los jefes principales de su partido trasladó a bordo del vapor «Ecuador», siguiendo viaje a Guatemala.

En Nicaragua se abriga la esperanza de que a instancias de la secretaría de Relaciones Exteriores del gobierno norteamericano, Adolfo Díaz revocará la orden de expulsión permitiéndole la entrada.

En otra sección del presente número publicamos el manifiesto del doctor Iriás dirigido al partido liberal, firmado a bordo del vapor «Ecuador» momentos antes de zarpar.

Crespina Oriental

Loción para el cabello

Saludo

En el vapor que procedente del Norte ancló ayer en Puntarenas, llegó don Manuel López, padre político de don Reinaldo Jiménez. Viene el señor López con el deseo de permanecer unos días al lado de su hija, doña Luisa Emilia, y regresará después a Nicaragua.

Plácenos saludar a tan buen amigo, deseándole que durante su permanencia entre nosotros goce de toda clase de bienestar.

Crespina Oriental

Es Crespina Oriental la incomparable

Puente en peligro

Por carta recibida de Bebedero nos enteramos de que reinó allí fuerte temporal los días 21 y 22 del corriente, habiendo crecido de tal modo el río Tenorio que amenazaba inundar la población, lo cual no ocurrió por fortuna. El hermoso puente construido en aquel lugar amenaza desplomarse, a consecuencia de las grandes avenidas del río.

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

24 de agosto.

Vapor norteamericano «City of Pará», de la Pacific Mail y Co, procedente de San Francisco de California y escalas.

Pasajeros

Arturo Lara, Blanca Piza, Margarita y María Lara, Francisco F Blanco, T. C. Moller, Arcadia Z. de Medal, Arcadio Medal, Antonia vda. de Arribas, Pilar y Alicia Arribas, María Rosaura Padilla, Delia Arroyo, Joseph Poppa, Walter F. Edrie, A. Barrios, Manel López A., Manuel J. Sandoval, Emilio Henriquez, Juan Cordón, José C. Muñoz, Fray Mariano de Horta, Adolfo Guerra, H. H. Mc Kenna, Eduardo Ballines, Vicente Esteban, Rosario de Esteban, Bernardo Marín, Manuel y Bernardo Corona, María del Carmen Esteban, Aurico Santamaría, Ricardo Camacho, Tomás Vargas, Pedro Cocchin, José Hevez, Tomé Toruño, Juan H. Gutiérrez, Francisco A. Chong, Ching Koole Yoon, Manuel Kan, Aguito Son Lea, Chin Yock Chin, Lan Lung, Victoria de Gómez, Isabel Gutiérrez, Dora Paz.

Correspondencia

17 sacos y 4 paquetes.

Carga

P. Hnos.—25 barriles polvo, 1 saco semillas cumín, 5 cajas fruta, 1 saco pimienta, 1 id. canela, 40 fardos sacos papel.

Teodoro Roiz.—70 barriles sebo, 50 id. cemento, 6 cajas espárragos, 10 id. frutas, 6 id. vegetales, 1 fardo escobas, 2 sacos frijoles, 11 cajas salmón.

José Chén Apúy y C^a.—30 afros papel, 50 sacos harina.

T. A. y C^a.—250 sacos arroz.

B. y A.—200 sacos arroz. Koberg y Echandi.—1 caja polvo de insecto.

Segundo Zonta.—50 barriles vino, 555 id. cemento.

R. y C^a.—50 sacos harina, 20 cajas vegetales, 10 id. frutas, 100 sacos arroz.

J. G. Z.—111 barriles cemento, 137 fardos sacos papel.

R. T. C. y C^a.—30 fardos sacos papel, 30 tambores carburo, 17 barriles vino, 1 caja corchos y gorras.

W. Steinworth y Hno.—31 fardos sacos papel, 30 rollos esteras.

J. K. H.—45 fardos sacos papel.

E. A. A.—50 sacos harina.

(Pasa a la 4ª plana)

El charlatán de buen tono

Para la simpática cartaginesa
Rosalina Castro.

I

Hemos llegado a la ciudad de Alajuela. Aquí tuve oportunidad de saber muy íntimamente una historia que ha permanecido en silencio. Un novelista encontraría magnífico argumento.

¿Ve aquel joven moreno, no muy alto, de escaso bigote, de mirada serena y ojos profundos, de nariz ligeramente aguileña, de frente alta, despejada y de la cual arranca hacia atrás sencillo peinado español, de faz angulosa reveladora de energías? Es un infatigable trabajador, escaso de lo que le sobra a Carnegie pero rico en ideas y sentimientos. Se llama Alberto Cordero y es el protagonista de la cuasi tragedia que le voy a referir. Aunque es todavía muy joven, no acostumbra, sin embargo, derrochar palabras ni dispendiar el tiempo en las frivolidades de salón. A pesar de su origen humilde es invitado a los esparcimientos de la *high life*. Estaba enamorado de Chalia (afectivo de Rosalía), hija única de don Jesús Sandoval, un Sylock y gran personalidad en el centro de Alajuela.

Alberto tenía un rival bastante aventajado en lides amorosas: Mariano Chacón, joven que se jacta de fumar los más caros cigarrillos, de conocer las marcas de licores y cervezas más afamadas. Es socio de los principales clubs, está avezado al uso de flores en los acompañamientos del bello sexo, veranea ostensiblemente, monta en caballos de "pursang" y tiene perros de "raza" que lleva en pomposas cacerías. Como hijo de padres acaudalados, es su porte aristocrático y dispone de la "claque" respectiva, y que se forna siempre al rededor de los adinerados, dispuesta a celebrar con risas y gestos los gracejos provenientes de su ídolo. Resumiendo, podemos retratarlo en esta farsa: es un acaudalado charlatán de buen tono.

En lo físico es todo un galán, más alto y más grueso que Alberto, su bien recortada y roja boca ostenta al pie de una nariz *retroussait* un par de elegantes mostachos rubios.

Los dos cortejaban a Chalia: una rosa que había lucido durante dieciocho primaveras su frescura y nitidez. Las Gracias habían difundido al través de sus formas la naturaleza del céfiro gracioso y el gentil donaire de la palmera: la sultana de las playas. El principal atractivo de su carita blanca lo formaban el par de ojillos que hacían, al verlos, igual efecto en nuestro ánimo que cuando vemos dos semillitas negras en la pulpa sonrosada y fresca de una sandía. Y por sobre todo, dejando transparente la rosa de sus mejillas, el pálido aristocrático de su tez afinada por el fragante *Kaloderma*, ese pálido distintivo del que nos habla Dumás, revelaba en Chalia la satisfacción de gustos y caprichos, refinamientos y comforts.

Alberto fué el primero en prendarse de la señorita Sandoval y era bien correspondido; pero tan pronto como Mariano diera en fijarse en Rosalía, Alberto cayó en desestimación ante don Jesús y su hija. Claro, este veía en Mariano conjunción de capitales, y por ende imponía su voluntad a la hija. El resultado final fué, pues, la despedida de Alberto, con más o menos diplomacia.

La última entrevista se efectuó en presencia de Mariano. En uno de los giros de la conversación tuvo éste oportunidad para exclamar con gran calor y mucha afectación: *Eso jamás, ¡nunca! Chalia, primero sucumbo yo; en cualquier peligro sacrificaré mi vida por salvar la de usted.*

Alberto se limitó a decir: *Haré lo que pueda por usted.* Y comprendiendo el papel que hacía, ya que Mariano con sus humos de importancia absorbía la conversación, resolvió despedirse para nunca volver jamás.

Pobre Alberto!... Sentía que un mecanismo impasible le retorcía lentamente el corazón con iaudita crueldad. Al principio de la ruptura con la familia Sandoval no podía conciliar el sueño ni domitar su desasosiego. Invocando para sí la mayor fuerza de voluntad y recordando palabras de don Elías Jiménez Rojas: "La actividad científica hace menos sensibles las amarguras de la vida", pudo serenarse entregándose por entero al estudio.

En una casucha de aspecto antiguo que parecía abandonada por su propietario don Ignacio Barquero, quien la había dispuesto en piezas de alquiler, vivía Alberto dedicado al trabajo y al estudio. En una pieza contigua a la suya se instalaron tres individuos de aspecto poco agradable y oficio ignorado. Una noche sintió que los tres sujetos llegaron a muy atrasada hora. La vela se había extinguido y Morfeo lo había recostado blandamente en el respaldo de la mecedora: el libro "La Materia y la Energía" se le había resbalado de las manos. A los trancos de los individuos mencionados Alberto se despertó y pudo oír, sin intervenir su voluntad, entre otras muchas, las siguientes palabras:

—Pues oye, Tito, el plan es fácil. El viejo Jesús con la mu chacha tiene que pasar por allí; nos la componemos para que caiga y ¡cataplun! vos heredas y nos repartimos.

—Sí, sí, Roldán. Es fácil. Además el maquinista es hermano de Chongo

—¡Mejor que mejor! No hay más que hablar: Chongo, te vas para Río Grande y te ganás a tu hermano; el capital alcanza para todo, pues son más de...

80.000.00.

Con esto Alberto no volvió a engarzar las pestañas en el resto de la noche. Se sentía agitado, febril. Su cabeza era un campo de Agramante por la colisión de pensamientos y reflexiones encontradas. Después de todo, se decía, yo no tengo nada con Rosalía; me despreció, asunto concluido. ¿A qué me preocupación? Que los maten; eso es vengarse por mano ajena. Pero él mismo se indignaba de dar cabida a bajos pensamientos. Por otra parte, el deber se le aparecía imponente. Pensaba descubrir el diabólico plan ante don Jesús... Pero quizás sería tomada su noble acción como un ardid para restablecer las relaciones. ¿Y si la trama no resultaba bien a los facinerosos? De seguro entonces su denuncia caía en calidad de recurso artificioso. Al cabo de múltiples devaneos llegó a esta determinación: me hago la ilusión de

FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1° de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7.30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916.

ISAAC ZUÑIGA M.

Agente General.

MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

que hoy nació y de que ignoro en absoluto ese pacto. No he oído nada, se decía. Y se gritaba en el fondo de su conciencia: ¡No he oído nada!

Rafael Sánchez Herrera.

Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama

Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos qq. &	16 00
— — petacas	15 50
— del país	14 50
Almidón de yuca	16 00
Azúcar	12 00
Ajos	25 00
Alpiste	40 00
Aceitunas doc.	6 50
Bacalao caja 40 lb.	20 00
Cebollas del país qq.	25 00
Cueros de res	63 00
Café 1a	28 00
— 2a	23 00
— 3a	18 00
Cerveza Budwaiser, barril	60 00
— Pabst	55 00
Cognac caja	58 00
Canfin Stella	14 50
Caucho qq.	80 00
Dulce pequeño	8 50
— grande	8 50
Frijoles negros	20 00
— Blancos	00 00
— colorados	28 00
Fósforos lata	30 00
Fideos caja	2 00
Gasolina lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán	13 50
— Dayton	13 25
— León	13 50
Jabón Roiz	6 50
Jamón	90 00
— del Diablo caja	8 50
Manteca del país, lata de 40 libras	23 00
Maíz fanega	56 00
Ma'arrones caja	2 00
Ostiones	18 00
Pieles de venado qq.	80 00
Papas	7 00
Pescado seco	00 00
Plumas de garza onza	12 00
Papel de envolver, bulto	16 00
— sacos qq.	30 00
Queso fresco	32 00
— seco	32 00
Sal 50 kilos	7 00
Suela qq.	75 00
Salsa de tomate doc.	8 00
Salmón caja	22 00
Tabaco, General qq.	90 00
Té negro lb	2 00
Vino blanco caja	18 00
— tinto	14 00
— Jerez Jelber	22 00
— San Rafael	32 00
Velas Roiz	9 50

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,
frente a LIZANO & COIN

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,
trapiches, pailas, cocinas de hierro
Toda clase de herramientas para artesanos

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOCACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

Antonio Segura

LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecidos.

San José

“LA PRIMOROSA”

Sarkis M. Brais

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.
Puntarenas, agosto de 1916.

LA FURTERA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING
IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país, y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, Wm. Werckenthien

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO “EL TEMPISQUE”
LA VENDE SU AGENIE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrocho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita € 4.00—a El Pozo € 6.00—a Golfo Dulce € 8.00
Por alimentación se cobrará extra € 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirlo a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de € 2.00, € 5.00 o € 10.00 adquiere usted una póliza de € 200.00, € 500.00 o € 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes € 15.00. Manzanillo € 30.00. Puerto Jesús o San Pablo € 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo complete

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

Cable: "Lizcano" — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

IMPORTACION Y EXPORTACION

Bazar Francés
Avenida 1ª Oeste

El Buen Gusto
Frente al Cuartel

:: LA RIBINA ::
Pisca N° 12 del Mercado

LIZCANO & COIN

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

AL PUEBLO Y AL PARTIDO LIBERAL DE NICARAGUA

El Gobierno que actualmente rige los destinos de la Patria acaba de consumar en mí un atentado al derecho. No es el primero de la misma índole que de dicho Gobierno emana, pero alcanza hoy una trascendencia excepcional, por ser de excepción las circunstancias en que ha sido cometido.

Creo el país llegado el momento histórico en que debía asumir el control de su autonomía por medio de la designación de las personas del Poder Público, y ha venido preparándose a la efectividad de tal acto en un largo período de difícil gestación, dentro del cual se han desenvuelto grandes y perseverantes esfuerzos de patriotismo por parte de la causa popular, que hacen hoy, en vísperas de la culminación victoriosa, más querida, de más honda y fuerte raigambre en el alma de nuestra democracia, la justa aspiración de una elección libre.

En el camino hasta aquí recorrido ha dado el país por medio de su más alto exponente de opinión política, el Partido Liberal, pruebas reiteradas e inequívocas de que es suficientemente apto para ejercer el gobierno propio. Cual si se tratara de un veterano en lides de civismo, ha opuesto a las constantes tentativas de intimidación, una organización admirable y una serena convicción en el éxito de su empeño al amparo de la Paz.

Descontó el Gobierno nuestra debilidad por el surgimiento en nuestras filas de irreductibles ambiciones personales, y lo ha sumido en el desconcierto este milagro de nuestra abnegada cohesión, que ha confundido todas nuestras personalidades y nombres en un molde común, de donde debía de salir una única figura y un único nombre con el sello de valor incontestable y altísimo, que le dan los merecimientos de los millares de nombres y figuras de que es la síntesis, para ser proclamado en las alas todopoderosas de una altruista aspiración unánime de redimir la Patria.

Descontó también el Gobierno la irritabilidad de nuestra sangre en presencia de las conculcaciones de la ley, dándole pretexto con el fermento de turbulencias y motines para denominar anárquico nuestro estado, insuficiente nuestra educación republicana y poder, en consecuencia, extremar los regímenes de la opresión, y lo ha llenado de estupor, la serenidad con que venimos librando la batalla, acudiendo diariamente, sin explosión de cóleras inútiles, a los campos del civismo, para ejercer allí, cultos, comedidos pero enérgicos, las reivindicaciones del derecho.

Mas el Gobierno ha creído que con el acto arbitrario que en estos momentos cumple en mí persona, sembrará el desaliento en el alma de los tímidos y la cólera en el corazón de los bravos, por cuanto dicho acto pudiera hacer creer que el Gobierno de los Estados Unidos tiene especial interés en que el Gobierno de Nicaragua elimine del terreno de la acción el enorme contingente liberal.

Y es necesario que en este momento culminante y decisivo de la lucha, el Gobierno se equivoque en el resultado de sus cálculos mixtificadores.

Muy calificados motivos tengo para afirmar que el Gobierno de Washington, para satisfacción y orgullo nuestro, no alienta el propósito de violentar nuestra soberanía imponiendo un candidato o eliminando otro, y que, antes bien, sus oficios cerca de nuestro Gobierno, al respecto de nuestra contemplada elección presidencial, han sido de consejero de la más irrestricta libertad del sufragio y de previa organización de los partidos. Para quienes conozcan las tendencias y principios del actual Gobierno de Nicaragua, mi afirmación estará ampliamente demostrada por la existencia misma de la farsa de libertad electoral que acaba de revelarse, con la prohibición de mi entrada al territorio de la República. No puede admitirse que esa farsa se mantenga como halago a la opinión inferior, que al conocerla forzosamente habrá de condenarla como una sangrienta irrisión que se le hace. ¿A quién, pues, se pretende halagar con el engaño? No puede ser a otro que al Gobierno extraño a quien se da el título de amigo y protector. Es lástima que el Gobierno de Nicaragua no tenga la valentía de proceder con lealtad, gallardamente, pregonando en alta voz sus verdaderas intenciones liberticidas.

Protesto solemnemente contra la burda violación de las garantías constitucionales de que he sido objeto, con escandaloso escarnio de los fueros del pueblo de Nicaragua y de la buena fe del Partido Liberal, de quien soy el Candidato; pero excito ardientemente a mis compañeros y amigos a proseguir impasibles sus trabajos de tan magníficos relieves y esplendor cívico, y a marchar, como hasta hoy han venido, entusiastas, disciplinados y compactos, a las urnas electorales, con el convencimiento firme de que ante esas urnas, en la siempre imponente majestad de los comicios, no habrá nadie que ose arrebatarnos la victoria.

Julián Irías

Abordo del vapor «Ecuador»,
5 de agosto de 1916.

Puerto de Puntarenas

(Viene de la 1ª plana)

HUBCO.—5 barriles cerveza.

F. R.—1 caja sobretodos.

E. Wood.—22 piezas hierro fundido, 8 bultos maquinaria, 1 id. planchas cobre.

F. J. H.—20 tambores bisulfato de carbón, 1 caja sosa, 2 id. amoníaco, 2 id. nitro, 6 sacos linaza.

Man Chon Sing y C^a.—15 canastas cebollas, 20 cajas manzanas.

T. H. L.—5 sacos escobas, 2 cajas vegetales, 1 id. ánade, 1 id. frutas, 1 id. mercancías, 2 id. bollo de arroz, 2 id. provisiones.

A. M. (Orotina).—5 barriles crisoles, 1 caja ácido de nitro, 1 id. hierro fundido, 1 id.

fuelles, 1 id. tachuelas, 2 barriles grasa, 20 garrafones ácido muriático, 1 caja broza hierro, 3 id. taladros.

S. S.—15 barriles cerveza, 2 fardos escobas.

R. R. y C^a.—2 cajas frutas.

La Marina.—4 sacos semillas, 17 id. guisantes, 3 frijoles, 7 cajas frutas.

A. Herrero y C^a.—200 sacos arroz.

W. L. L.—3 cajas vegetales, 6 id. frutas, 2 id. espárragos, 1 id. jalea, 1 id. setas.

(A. A.).—900 sacos cemento.

Q. M. C.—700 sacos harina.

Quon Tay Chon.—10 barriles faisán de oro, 5 cajas salmón, 9 id. frutas, 1 id. vegetales, 2 id. provisiones.

H. y Z.—2 tambores bisulfato carbón.

Lizano y Coin.—100 rollos estera, 2 cajas seda.

W. S.—1 caja papel.

La Alhambra.—1 caja papel.

J. P. R. Hnos.—3 bultos cubos de baño, 1 caja guarniciones.

F. Nutter Cox.—4 fardos sacos algodón.

J. C.—10 fardos sombreros.

F. S.—6 fardos sombreros.

Crespina Oriental

Cura la caspa y evi a la calvicie

De sobremesa

Timón el misántropo, al ver dos mujeres ahorcadas en la rama de una higuera, exclamó convencido: ¡Ojalá llevaran todos los árboles esa misma fruta!

**

Si Napoleón Bonaparte el rayo fué de la guerra, Napoleón Soto en la tierra está reñido con Marte.

Soto vive para el arte, para el arte de la Kola cuya cristalina ola invade, como bien ves, desde Magri hasta Bardés, desde La Cruz al Sixola.

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

REMATE

De mutuo acuerdo de partes en el balcón exterior de la judicatura Civil de esta provincia, se rematarán el día 30 de los corrientes a las 9 de la mañana, varias fincas pertenecientes a la sucesión de don Recaredo Gutiérrez y al suscrito Pedro Alvarez.

Magnífica ocasión de adquirir propiedades bien situadas sin mayores desembolsos

Entre los fundos urbanos que se subastarán figura la casa del lado Este del Mercado y separada de este edificio, por sólo una calle de seis u ocho metros. Cual quiera con doce mil colones puede ir a hacer un esfuerzo por adquirirla. Su cabida es como de media manzana.

Puntarenas, agosto de 1916.

Dolores P. vda. de Gutiérrez.

Pedro Alvarez.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00 Pitahaya, ₡ 8.00 Chacarita, ₡ 8.00 San Lucas, ₡ 12.00 Chomes, ₡ 12.00 Paquera, ₡ 20.00 Manzanillo, ₡ 25.00 Cabo Blanco, ₡ 15.00 Curú, ₡ 25.00 San Pablo, ₡ 30.00 Corozal, ₡ 30.00 Puerto Thiel, ₡ 30.00 Colorado, ₡ 30.00 Puerto Jesús, ₡ 35.00 Tambor, ₡ 35.00 Agujas, ₡ 35.00 Bebedero, ₡ 50.00 Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer la público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa lo permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza